
CE QUE LA SCIENCE 
IGNORE À PROPOS DE

L’ESPRIT 
HUMAIN

H E R B E R T  W .  A R M S T R O N G





CE QUE LA 
SCIENCE IGNORE 

À PROPOS DE 
L’ESPRIT HUMAIN

H E R B E R T  W .  A R M S T R O N G
WHAT SCIENCE CAN’T DISCOVER ABOUT THE HUMAN MIND

Réfléchissez un peu ! Y aura-t-il encore un seul être 

vivant, sur cette Terre, d’ici cinq à dix années ? Le 

problème majeur de l’humanité, à l’heure actuelle, 

est celui de sa survie ! Pourquoi l’esprit humain 

a-t-il fait des progrès aussi impressionnants que 

récents, alors qu’il demeure impuissant face à des 

maux aussi épouvantables ? La réponse à cette 

énigme surprenante réside dans l’esprit humain. 

Vous découvrirez, dans les pages qui suivent, ce que 

les psychologues et les scientifiques ne peuvent pas 

découvrir à propos de l’esprit humain !
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P ourquoi les plus grands esprits ne peuvent-ils 
pas trouver la solution aux problèmes mondiaux ? 
Des scientifiques ont dit  :  «  Donnez-nous 

suffisamment de connaissances, et nous résoudrons 
tous les problèmes humains et nous guérirons tous 
nos maux  ». Cependant, à mesure que le fonds de 
connaissances mondial augmente, il en est, également, 
de même pour les maux de l’humanité.

Pourquoi ? Y a-t-il quelque chose de mal avec l’esprit 
humain ? Y manque-t-il quelque chose ? En effet, il y a 
une dimension manquante DANS la connaissance 
humaine. Avec l’instrument ou l’appareil qu’il produit, 
un fabricant envoie un manuel d’instructions, 
décrivant le fonctionnement de son appareil, avec 
toutes les directives nécessaires pour qu’il accomplisse 
sa fonction. Le mécanisme le plus parfait qui ait 
jamais été conçu et créé, c’est le merveilleux esprit et 
le merveilleux corps qu’est l’homme. Aussi, il est tout 
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naturel que notre Fabricant, a envoyé Son manuel 
d’instructions—révèlant, pour notre bien, ce que nous 
sommes, pourquoi nous existons, où nous allons et quel 
en est le chemin.

Ce manuel d’instructions, c’est la sainte Bible. 
Cependant, l’homme en a fait le livre le plus mal compris, 
le plus mal interprété et le plus diffamé qui n’a jamais été 
dans des mains humaines.

Néanmoins, la dimension manquante, en matière 
de connaissance, y est toute révélée. L’incroyable 
potentialité humaine y est révélée et clarifiée—si 
seulement l’homme consentait à la lire—et à croire ce 
qu’elle dit !

Ce livre est notre source. Il nous révèle pourquoi, 
nous, les humains, avons été mis sur Terre—ce que nous 
sommes ; où nous allons ; notre incroyable potentialité 
humaine non réalisée ; comment faire fonctionner ce 
mécanisme humain de l’esprit et du corps afin de vivre 
avec bonheur, en paix, et achever cette impressionnante 
potentialité.

Mais les plus grands esprits humains n’ont jamais 
appréhendé cette connaissance divinement révélée. 
C’est comme si Dieu, notre Fabricant, nous avait transmis 
Son message dans un code secret indéchiffrable.

Et ces mêmes grands esprits n’ont jamais pu 
déchiffrer ce code secret ! La science moderne ne 
peut le comprendre. Les psychologues, eux-mêmes, ne 
comprennent pas de quoi est composé l’esprit humain.

Quelque chose d’une suprême importance manque 
à ces grands esprits humains ! Ce quelque chose est 
révélé à l’intérieur de ce manuel d’instructions. Il n’est 
enseigné dans aucun collège ou université que ce soit. Il 
est caché aux sages et aux intelligents de ce monde. Le 
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plus grand esprit qui a jamais vécu a dit de lui : « Je te 
loue, Père, Seigneur du ciel et de la terre, de ce que tu 
as caché ces choses aux sages et aux intelligents, et de 
ce que tu les as révélées aux enfants » (Matthieu 11 : 25).

M a i s  au x  e n f a nt s  s p i r i tue l s ,  n otre  m a nue l 
d’instructions révèle que, au départ, depuis l’éternité, 
Dieu existait, et avec Lui, coexistait, également, depuis 
l’éternité, « la Parole », une deuxième personne qui 
est, également, Dieu. Dieu a créé toutes choses par 
l’intermédiaire de cet Être spirituel coexistant, appelé 
« la Parole » (Jean 1 : 1-4).

Dans Genèse 1 : 1, le mot hébreu traduit par « Dieu » 
est Élohim, un nom, pluriel dans sa forme, mais singulier 
dans l’usage grammatical—signifiant un Dieu qui est 
composé de plus d’une personne. En d’autres termes, une 
FAMILLE divine, dont le Dieu mentionné dans Jean 1 : 1 
est le Chef.

Dieu créa d’abord les anges—également composés 
d’esprit, bien qu’inférieurs à Dieu, et manquant de 
puissance créative.

Par la suite, Dieu créa—fit venir à l’existence—
l’univers physique, y compris la Terre. À la création 
de la Terre, un tiers des anges y fut placé. Ils étaient 
assujettis au gouvernement de Dieu, administré 
par le grand archange Lucifer, un chérubin. Sous le 
gouvernement de Dieu, la Terre était remplie d’une paix, 
d’une joie et d’un bonheur merveilleux. Mais, en fin 
de compte, Lucifer conduisit ses anges à la rébellion. Le 
gouvernement de Dieu fut rejeté et ne fut plus imposé. 
Il en résulta que la Terre devint désolée et vide, plongée 
dans la confusion et dans une complète obscurité.

Alors, en six jours, Dieu renouvela la surface de 
la Terre. Durant cette « semaine de la création » de 
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Genèse 1, Dieu élabora les premières formes de vie qui 
se reproduisirent—la flore et ensuite la faune—sans 
le pouvoir de penser, de raisonner, de prendre des 
décisions, et sans des capacités éthiques, morales ou 
spirituelles.

Finalement vint la création de l’homme—fait à l’image 
de Dieu et selon sa ressemblance, quant à la forme et à 
la silhouette—mais, comme les animaux composés 
de matière physique tirée de la terre. L’homme, afin 
de naître, ultimement, dans la famille de Dieu, fut 
conçu pour avoir un esprit de type divin—capable de 
penser, de raisonner, de faire des choix et de prendre 
des décisions, capables d’avoir des attitudes éthiques, 
morales, et spirituelles.

Souvenez-vous, le dessein de Dieu, en créant l’homme, 
est de Se reproduire—avec un caractère spirituel 
parfait que Dieu seul possède, Dieu qui ne voudra, et 
par conséquent ne pourra jamais pécher ! (1 Jean 3 : 9).

Un tel caractère spirituel, parfait et saint, ne peut pas 
être créé par décret. Il doit être développé, et cela exige 
du temps et de l’expérience.

Un tel caractère, c’est la capacité d’un simple individu 
à comprendre et à distinguer les véritables valeurs des 
fausses, la bonne voie de la mauvaise, de choisir le bien 
et de rejeter le mal, et avec le pouvoir de la volonté, à 
FAIRE le bien et à résister au mal.

Les animaux sont équipés d’un cerveau et d’un 
instinct. Mais ils n’ont pas le pouvoir de comprendre 
et de choisir les valeurs morales et spirituelles, ou de 
développer un caractère spirituel parfait. Les animaux 
ont un cerveau, mais pas d’intellect—un instinct, mais 
pas la capacité de développer un caractère saint et 
divin.
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Cela dépeint la différence transcendante qui existe 
entre le cerveau animal et l’esprit humain. 

Mais qu’est-ce qui cause cette vaste différence ?
Il n’y a, virtuellement, pas de différence quant à la 

forme et à la composition, entre le cerveau animal et le 
cerveau humain. Le cerveau des éléphants, des baleines 
et des dauphins est plus volumineux que le cerveau 
humain, et celui du chimpanzé est légèrement plus petit. 

Qualitativement, il est possible que le cerveau humain 
soit très légèrement supérieur, mais pas assez pour 
justifier, même de loin, la différence d’efficience.

Qu’est-ce qui peut donc justifier la vaste différence ? 
La science ne peut répondre adéquatement. Certains 
scientifiques, spécialisés dans la recherche sur le 
cerveau, concluent que, nécessairement, il doit y avoir 
un élément non physique dans le cerveau humain qui 
n’existe pas dans celui des animaux. Mais, la plupart des 
scientifiques ne veulent pas admettre la possibilité de 
l’existence de ce qui n’est pas physique.

Quelle autre explication y a-t-il ? En fait, à part le très 
léger degré de supériorité physique du cerveau humain, 
la science n’a aucune explication, à cause de son refus à 
concéder même la possibilité du spirituel.

Lorsqu’un homme refuse d’admettre  m ê m e 
l’existence de son Créateur, il exclut de son esprit de 
vastes océans de connaissances, de compréhension 
et de faits fondamentaux et vrais. Lorsqu’il substitue 
les fables à la vérité, il est, de tous les hommes, le plus 
ignorant, bien qu’il puisse prétendre être sage.

Lorsqu’un homme, au nom de la science, nie—ou, par 
indifférence, ignore—Celui qui l’a fait, il se rend aveugle 
à ce qu’il est, à la raison pour laquelle il existe, à l’endroit 
où il va et à la voie qui y mène ! Il n’est pas étonnant que 
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ce monde soit rempli de maux ! Il doit y avoir une cause 
pour chaque effet !

Mais lorsque notre esprit est ouvert à la connaissance 
de notre Dieu et de Son dessein, nous avons alors un 
glorieux accès à la vaste dimension manquante dans la 
connaissance : la connaissance que Dieu est la Famille 
divine—que Dieu se reproduit, qu’Il utilise la matière 
dans ce processus, et qu’Il ouvre notre compréhension 
à de vastes horizons de connaissance. 

Alors, considérez ce qui suit. Dieu est composé 
d’esprit. Dieu est créateur, architecte, dirigeant, 
éducateur. Dieu possède une capacité mentale 
suprême. Il EST le caractère parfait, juste et saint !

Mais Il utilise la substance matérielle de cette terre 
physique afin de Se reproduire. De la terre physique Il 
a formé l’homme à Son image et selon Sa ressemblance 
(forme et silhouette).

Mais si l’homme doit devenir Dieu, par le processus 
par lequel Dieu Se reproduit, alors le caractère qui 
doit être édifié en lui doit provenir de Dieu—et la vie 
spirituelle qui sera la sienne doit, également, provenir 
de Dieu.

En d’autres termes, Dieu a dû planifier pour combler 
le fossé entre la matière (dont l’homme est, maintenant, 
entièrement composé) et l’esprit (nature de Dieu, et ce 
que l’homme doit devenir).

La matière N’EST PAS l’esprit—elle ne peut être 
convertie en esprit. COMMENT, alors, Dieu peut-Il 
changer l’homme matériel, mortel, en un Dieu immortel, 
composé d’esprit ?

L’homme est composé entièrement de matière. Dieu 
dit : « L’Éternel Dieu forma l’homme de la poussière 
de la terre, il souffla dans ses narines un souffle de 
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vie et l’homme devint un être vivant » (Genèse 2 : 7). 
L’homme fut tiré de la poussière de la terre. Il reçoit sa 
vie humaine temporaire de l’air inspiré et respiré par les 
narines. Sa vie est dans le sang (Genèse 9 : 4, 6). Mais le 
sang est oxydé par l’air inspiré, comme l’essence dans le 
carburateur d’une automobile. Par conséquent, le souffle 
est le « souffle de vie » tout comme la vie est dans le sang.

Notez, soigneusement, que l’homme, fait entièrement 
de matière, est devenu une âme vivante  dès que 
le souffle lui a donné sa vie physique temporaire. 
L’Écriture ne dit pas une âme « immortelle ». L’homme 
n’a pas une « âme immortelle ». Il EST une âme dès que 
la vie physique pénètre en lui.

Le mot hébreu pour «  âme  » est nephesh. Dans 
Genèse 1  : 20-24, les animaux sont appelés, à trois 
reprises, nephesh—mais les traducteurs ont traduit 
par « animaux vivants » et « animaux terrestres ». Les 
animaux ont la même existence physico-chimique 
temporaire que les hommes. Ils meurent tous de la 
même mort (Ecclésiaste 3 : 19-20).

«   L’â m e  qu i  p è c h e,  c ’e s t  c e l l e  qu i  m ou r ra   » 
(Ézéchiel 18 : 4). À nouveau, la parole de Dieu dit : « L’âme 
qui pèche, c’est celle qui mourra » (Ézéchiel 18 : 20). 
Adam était une âme, et Dieu lui dit, en ce qui concerne 
l’arbre de la connaissance du bien et du mal : « [L]e jour 
où tu en mangeras, tu mourras » (Genèse 2 : 17). Mais 
Satan nia cela, et Adam et Ève crurent Satan, tout comme 
la majorité de l’humanité, depuis lors.

Comprenons donc ! L’homme est chair et sang—
entièrement composé de matière—et cette matière 
vivante EST une âme vivante.

L’âme est composée de matière physique, et non pas 
d’esprit.
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J’ai expliqué que le cerveau humain est presque 
identique au cerveau animal. Mais l’homme a été fait 
selon la forme et la silhouette de Dieu, afin d’avoir une 
relation spéciale avec Lui—afin d’avoir la potentialité 
de naître dans la famille de Dieu. Et Dieu est esprit 
(Jean 4 : 24). Pour qu’il soit possible de combler le fossé—
ou pour faire la transition entre les hommes, composés 
entièrement de matière, et des êtres spirituels dans 
le royaume de Dieu, composés entièrement d’esprit, et, 
dans le même temps, donner à l’homme un intellect 
comme celui de Dieu—Dieu a mis un esprit dans chaque 
humain. 

Nous lisons dans Job 32  : 8  : «  [E]n réalité, dans 
l’homme, c’est l’esprit, le souffle du Tout Puissant, qui 
donne l’intelligence ».

Il s’agit d’une grande vérité, comprise par très peu 
de gens.

J’appelle esprit humain cet esprit, car il se trouve 
DANS chaque être humain, bien qu’il s’agit, non pas 
de matière, mais d’une essence spirituelle. Ce n’est 
pas une personne, ou un être, de nature spirituelle. Ce 
n’est pas l’homme, mais l’essence spirituelle qui est EN 
lui. Ce n’est pas une âme—car l’être humain physique 
est une âme. L’esprit humain confère le pouvoir de 
l’entendement au cerveau humain. L’esprit humain ne 
donne pas la vie humaine—la vie humaine réside dans 
le sang, qui est oxydé par le souffle de vie.

C’est ce composant non physique, dans le cerveau 
humain, qui n’existe pas dans le cerveau des animaux. 
C’est l’élément qui rend possible la transition de l’état 
humain à l’état divin, sans transformer la matière en 
esprit, au moment de la résurrection. J’expliquerai cela 
un peu plus tard.
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Permettez-moi d’éclaircir certains points essentiels 
au sujet de cet esprit qui se trouve dans l’homme. C’est 
une essence spirituelle, tout comme, dans la matière, 
l’air est une essence et il en est de même pour l’eau. Cet 
esprit humain ne peut voir. Le cerveau physique voit 
par l’intermédiaire des yeux. L’esprit humain dans 
une personne ne peut entendre. Le cerveau entend par 
l’intermédiaire des oreilles. Cet esprit humain ne peut 
penser. Le cerveau pense—bien que l’esprit confère la 
faculté de penser, tandis que le cerveau des animaux, 
dépourvu d’un tel esprit, ne le peut pas, sauf de la façon 
la plus élémentaire qui soit.

Un passage des Écritures souvent utilisé par ceux 
qui croient à une « âme immortelle » l’explique. Dans 
1 Corinthiens 2, l’apôtre Paul explique aux Corinthiens 
qu’il n’est pas allé chez eux avec un discours difficile à 
comprendre, comme le font bien des gens pour exalter 
leur propre vanité. Il est allé les trouver en toute humilité, 
avec un langage simple et clair. Et pourtant, les princes, 
les élites, les gens très éduqués—les dirigeants—de ce 
monde ne pouvaient le comprendre.

POURQUOI les gens le plus hautement éduqués ne 
le comprenaient-ils pas ? Parce que Paul prêchait le 
message du Christ au sujet du royaume de Dieu. Il s’agit 
d’une connaissance spirituelle. Ce genre de connaissance 
ne peut ni être vue par l’œil ni être entendue par l’oreille. 
La connaissance spirituelle ne peut entrer dans l’esprit 
humain par des moyens naturels—car l’esprit ne peut 
être vu, entendu, touché, goûté ou senti.

Ensuite, il explique que, de cette manière, aucun 
homme (verset 11) ne pourrait avoir la connaissance 
qu’il possède, sauf par « l’esprit de l’homme qui est en 
lui ». L’animal a un cerveau, virtuellement, identique au 
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cerveau humain—et, dans certains cas, plus volumineux. 
Mais le cerveau des animaux ne peut savoir—saisir—ce 
que l’homme sait. L’homme ne le pourrait pas non plus, 
sans l’esprit humain qui se trouve en lui. En d’autres 
termes, cet esprit confère la faculté de l’entendement 
au cerveau humain.

Cependant, cet entendement humain est limité à 
la connaissance du physique. Il ne peut connaître—
saisir—les choses spirituelles de Dieu. Pourquoi ? 
Parce que même l’esprit humain ne peut avoir, de 
façon naturelle, que la connaissance qui lui parvient par 
l’intermédiaire des sens de la vue, de l’ouïe, de l’odorat, 
du goût et du toucher. Un animal peut également voir, 
entendre, sentir, goûter ou toucher comme l’homme, et 
cependant, il est incapable d’utiliser ce qui entre dans 
son cerveau sous forme de pensée ou de connaissance. 
La raison en sera expliquée plus tard.

Venons en, maintenant, à la seconde moitié de 
1 Corinthiens 2 : 11 : « De même », personne ne peut 
savoir—ne peut avoir la connaissance, ne peut 
comprendre ou saisir—les choses de Dieu, sauf par 
l’intermédiaire d’un autre esprit, le Saint-Esprit de Dieu.

Tout comme aucun animal ne peut connaître les 
choses faisant partie des connaissances de l’homme, 
ce dernier, avec son seul cerveau, ne le pourrait 
pas davantage, sauf par l’intermédiaire de l’esprit 
de l’homme—l’esprit humain—qui est en lui. De la 
même manière, également, même un homme ne peut 
connaître—saisir—les choses de Dieu, à moins que, ou 
jusqu’à ce que, il reçoive un autre esprit—le Saint-Esprit 
de Dieu.

Pour l’expliquer d’une autre manière, tous les êtres 
humains ont, dès la conception, un esprit appelé « l’esprit 
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de l’homme » qui est en eux. Notez, soigneusement, 
que cet esprit n’est pas l’homme. C’est quelque chose 
qui est DANS l’homme. Un homme pourrait avaler une 
petite bille. Ce serait alors quelque chose qui serait dans 
l’homme, mais ce ne serait pas l’homme ni une partie 
quelconque de lui, en tant qu’être humain. L’homme a 
été fait de la poussière du sol—donc mortel. Cet esprit 
humain n’est pas l’âme. C’est quelque chose qui est DANS 
l’âme qui, elle-même, EST l’homme physique.

Notez, de plus, verset 14 : « Mais l’homme animal 
[naturel] ne reçoit pas les choses de l’Esprit de Dieu, car 
elles sont une folie pour lui, et il ne peut les connaître, 
parce que c’est spirituellement qu’on en juge ». 

Ainsi, depuis la conception, Dieu nous donne un 
esprit que, à défaut d’un meilleur terme, j’appelle 
un esprit humain. Il nous donne la puissance de 
l’intellect qui ne se trouve pas dans le cerveau animal. 
Cependant, cette puissance de l’intellect est limitée 
à la connaissance de l’univers physique. Pourquoi ? 
Parce que la connaissance entre dans l’esprit humain 
seulement par l’intermédiaire des cinq sens physiques.

Mais notez que Dieu n’avait pas terminé la création 
de l’homme lors de la création de Adam et Ève. La 
création physique était achevée. Ils possédaient cet esprit 
« humain » lors de leur création. 

Mais, maintenant, la création spirituelle devait suivre. 
Cela requérait un second esprit dans l’homme : le Saint-
Esprit de Dieu.

« L’Éternel Dieu forma l’homme de la poussière de 
la terre... planta un jardin en Éden, du côté de l’orient, 
et il y mit l’homme qu’il avait formé. L’Éternel Dieu fit 
pousser du sol des arbres de toute espèce, agréables à 
voir et bons à manger, et l’arbre de la vie au milieu du 
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jardin, et l’arbre de la connaissance du bien et du mal » 
(Genèse 2 : 7-9).

En fait, et littéralement, Adam, à ce moment-là, n’était 
pas « complet ». L’esprit de l’homme était en lui—mais 
pas l’Esprit de Dieu. Dieu lui offrit gratuitement le fruit 
de l’arbre de la vie—qui symbolisait le Saint-Esprit 
de Dieu. Le fait de prendre de l’arbre de la vie aurait eu 
deux conséquences : (1) cela aurait ouvert son esprit à 
la compréhension de la connaissance spirituelle, et (2) 
lui aurait conféré le don du Saint-Esprit de Dieu, ce 
qui mène à la vie éternelle. Toutefois, lorsque Dieu 
lui expliqua le royaume de Dieu, Adam ne crut pas ce 
que Dieu disait et il désobéit—il pécha. Qu’arriva-t-il 
ensuite ?

« L’Éternel Dieu dit  : Empêchons-le maintenant 
d’avancer sa main, de prendre de l’arbre de vie, d’en 
manger, et de vivre éternellement. Et l’Éternel Dieu le 
chassa du jardin d’Éden, pour qu’il cultivât la terre, d’où 
il avait été pris. C’est ainsi qu’il chassa Adam ; et il mit à 
l’orient du jardin d’Éden les chérubins qui agitent une 
épée flamboyante, pour garder le chemin de l’arbre de 
vie » (Genèse 3 : 22-24).

Veuillez saisir cela !
N’oubliez pas le grand dessein de Dieu  ! Par 

l’intermédiaire de l’homme, composé de matière 
physique, Dieu est en train de Se reproduire—
agrandissant Sa famille divine sainte, juste et sans 
péché. Toutefois, Dieu est composé d’esprit. Comment 
est-ce que Dieu comble le fossé entre l’homme mortel 
physique et le Dieu immortel composé d’esprit ?

Le tout premier humain avait fait le mauvais choix, 
et par son péché il rejeta le gouvernement de Dieu. 
Dieu le chassa alors du jardin d’Éden, et lui bloqua 
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toute possibilité d’accéder à l’arbre de la vie. Mais, bien 
entendu, Dieu avait devancé cette probabilité. Le dessein 
de Dieu devait subsister ! Mais COMMENT ?

Cela nécessitait, maintenant le « dernier Adam »—
Jésus-Christ. Il S’était offert avant que le monde fût. 
Mais Il ne devait pas venir ici-bas, naître en tant qu’être 
humain dans le but de mourir, avant 4 000 ans.

D i eu  ava i t  d éte r m i n é  u n  l ap s  d e  te m p s  d e 
7 000 ans—les 6 000  premiers pour que l’humanité, 
retranchée de Dieu (sauf quelques exceptions), écrive 
la leçon de la souffrance et de l’angoisse qu’il y a à vivre 
contrairement au mode de vie de Dieu, ordonné par le 
gouvernement de Dieu, que Adam rejeta.

Ces 6 000 ans, avec Satan encore là, devaient être 
suivis d’un laps de temps de 1 000 ans, pendant lequel 
le Christ gouvernerait, S'étant qualifié pour rétablir 
le gouvernement de Dieu sur Terre. Satan serait 
totalement restreint au cours du septième millénaire.

Au cours de ce septième millénaire, le royaume de 
Dieu—la famille régnante de Dieu—serait établi 
ici-bas.

Entre-temps, pendant les 6 000 premières années, il 
serait offert à un petit nombre d’individus la possibilité 
d’entrer dans la création spirituelle, qui commence avec 
la réception du second esprit—à savoir, le don du 
Saint-Esprit de Dieu. À l’exception de ces individus, 
comparativement peu nombreux, Dieu a adopté une 
politique de « laisser-faire » à l’égard de la race humaine. 
Abel, le deuxième fils de Adam, a, apparemment, suivi 
la voie de Dieu, car Christ l’a appelé « Abel le juste ». 
Énoc « marcha avec Dieu ». Noé trouva grâce aux yeux 
de Dieu—mais selon toute apparence, ce fut tout, durant 
ces 1 900 premières années.
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Après le Déluge, Abraham, Isaac, Israël et Joseph 
vécurent également selon la voie divine. Ensuite, Dieu 
appela et forma la nation d’Israël, mais il ne lui fut pas 
offert le salut spirituel ni la vie éternelle—seulement 
des bénédictions matérielles et nationales. Dieu appela 
et utilisa un certain nombre de prophètes. Puis, le 
Christ vint et rendit le salut spirituel possible pour tous. 
Cependant, uniquement la première moisson spirituelle, 
comparativement minuscule, a été appelée au salut 
spirituel durant les presque 2 000 ans, depuis le Christ.

La reproduction humaine est 
symbolique de Dieu Se reproduisant
Peu de gens se rendent compte que la reproduction 
humaine a une signification sacrée et de niveau divin, 
non applicable à un autre genre de vie.

La reproduction humaine représente le salut 
spirituel—qui, en fait, est Dieu le Père Se reproduisant 
dans la famille Dieu.

Voyez, maintenant, l’étonnante comparaison !
L’homme, souvenez-vous, est composé entièrement 

de matière issue de la terre (Genèse 2 : 7 et 3 : 19). Mais 
comment Dieu, Se reproduisant, peut-Il combler le fossé en 
changeant un homme entièrement physique en un membre 
de la Famille Dieu entièrement composé d’esprit ?

Cela commence  avec un esprit (une portion de 
l’essence spirituelle) dans l’homme qui est entièrement 
physique. Rappelez-vous, cet esprit n’est pas l’homme—
seulement quelque chose qui se trouve dans l’homme. 
Rappelez-vous aussi que cet esprit ne peut ni voir, ni 
entendre, ni penser. L’homme voit, entend et pense 
par l’intermédiaire de son cerveau physique et des cinq 
sens que sont la vue, l’ouïe, le goût, l’odorat et le toucher. 
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L’esprit qui se trouve dans l’homme confère au cerveau 
physique le pouvoir de l’intellect physique, et forme 
ainsi l’esprit humain. 

Entre autres choses, cet esprit agit comme un 
ordinateur, qui ajoute au cerveau de la puissance 
psychique et intellectuelle. La connaissance reçue 
dans le cerveau, par la vue, l’ouïe et les autres sens, est 
immédiatement « programmée » dans l’ordinateur 
spirituel. Toute la mémoire est emmagasinée dans 
cet ordinateur spirituel. Cet « ordinateur » donne au 
cerveau un rappel instantané d’une partie quelconque 
des millions d’éléments de connaissance peut-être 
nécessaires dans le processus du raisonnement. Cela 
revient à dire que la mémoire est enregistrée dans 
l’esprit humain, qu’elle soit ou non enregistrée dans la 
« matière grise » du cerveau.

Cet esprit humain ajoute, également, à l’homme 
une faculté morale et spirituelle que les animaux ne 
possèdent pas.

Dieu avait rendu disponible, pour Adam, le deuxième 
esprit nécessaire—le Saint-Esprit. Néanmoins, 
lorsque Adam se rebella et prit du fruit défendu, Dieu 
le fit chasser et ferma tout accès à l’arbre de la vie—qui 
symbolise Son Esprit saint.

Or, par l’intermédiaire du Christ, une humanité 
repentante peut encore recevoir le don de Dieu qu’est 
Son Saint-Esprit. À Nicodème le Christ a dit : « Si un 
homme ne naît de nouveau, il ne peut voir le royaume 
de Dieu ». Bien entendu, Nicodème ne pouvait pas 
tout comprendre. Presque personne, aujourd’hui, ne 
comprend cela. Jésus expliqua : « Ce qui est né de la 
chair EST chair, et ce qui est né de l’Esprit EST ESPRIT » 
(Jean 3 : 6). L’homme a été tiré du sol. Il EST chair. Jésus 
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ne parlait pas d’une autre naissance physique, ou d’une 
expérience de conversion au cours de cette vie, mais bien 
d’une naissance spirituelle—lorsque l’homme va ÊTRE 
esprit, non plus composé de matière, mais entièrement 
d’esprit ! Oui, littéralement ! C’est alors qu’il sera né 
de Dieu. Dieu est Esprit (Jean 4 : 24).

Pour devenir un être humain, chacun de nous dut être 
engendré par son père humain. De même, pour naître de 
nouveau, de l’esprit qui vient de Dieu le Père, on doit tout 
d’abord être engendré par le père spirituel—par Dieu.

Cela est expliqué dans Romains 8 : 16-17 : « L’Esprit 
[de Dieu] lui-même rend témoignage à notre esprit que 
nous sommes enfants [engendrés] de Dieu. Or, si nous 
sommes enfants, nous sommes aussi héritiers [mais pas 
encore effectivement en possession de notre héritage] : 
héritiers de Dieu, et cohéritiers de Christ... »

Le Saint-Esprit de Dieu, combiné avec l’esprit humain 
qui est en nous, fait deux choses : (1) il engendre l’être 
humain avec la vie éternelle divine afin qu’il naisse, par 
la suite, dans la famille Dieu en tant qu’être divin alors 
composé entièrement d’esprit ; (2) il confère à l’esprit 
humain la puissance pour saisir la connaissance 
spirituelle—pour comprendre les choses de Dieu 
(1 Corinthiens 2 : 11). Le Saint-Esprit confère, également, 
l’amour, la foi et la puissance divine pour vaincre Satan 
et le péché.

Ce chrétien engendré par l’Esprit a, conditionnel-
lement, la présence de la vie éternelle—la vie de 
Dieu—en lui, mais il n’est pas encore un être spirituel 
immortel ; il n’est pas encore composé, entièrement, 
d’esprit. 

Il n’est qu’un héritier de Dieu, de même que le fils d’un 
homme riche est l’héritier de son père—mais pas encore 
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« né de nouveau », pas encore un possesseur. Mais si 
le Saint-Esprit réside en nous, Dieu va, lors du retour 
du Christ ici-bas en tant que Roi des rois, « rendre » à 
l’immortalité nos corps mortels PAR Son Esprit qui 
réside en nous (Romains 8 : 11 et 1 Corinthiens 15 : 49-53).

Voyez donc comment l’étonnante analogie continue : 
Tout comme dans la reproduction humaine, 

l’embryon fécondé qui, par la suite, devient le fœtus 
n’est pas encore né, mais nourri par la mère humaine ; 
de même le chrétien engendré n’est pas encore né dans 
la famille Dieu. La vie divine a simplement été engendrée 
[en lui].

Satan a réussi à séduire la plupart des chrétiens 
intégristes, en leur faisant croire qu’ils sont déjà « nés 
de nouveau » du fait qu’ils acceptent le Christ.

Cependant, tout comme dans la reproduction 
humaine, lorsque les caractéristiques humaines que sont 
la forme, la silhouette, le corps et le cerveau humains 
commencent à se former graduellement au cours de la 
période de gestation, de même le caractère juste et 
saint de Dieu commence à prendre forme et à croître.

En fait, chez beaucoup de gens, ce caractère divin 
peut se former de façon tellement lente qu’il semble tout 
d’abord à peine manifeste, sauf que chez quelques-uns 
apparaîtra la lueur de cette extase de « romance » 
spirituelle—qui peut rayonner dans ce « premier amour » 
de conversion spirituelle. Mais quant à la croissance 
dans la connaissance spirituelle (2 Pierre 3 : 18) et 
dans le caractère spirituel, une bonne partie reste 
encore à apprendre et à développer.

Lorsqu’une personne est nouvellement convertie, 
elle est comme un « embryon » spirituel. Elle doit 
être nourrie et alimentée à partir d’une nourriture 
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spirituelle. Jésus dit que l’homme ne doit pas vivre 
de pain (de nourriture physique) seulement, mais de 
toute parole qui sort de la bouche de Dieu. La Bible 
est la Parole écrite de Dieu, tout comme le Christ est 
la Parole personelle de Dieu. Cette croissance est le 
développement du caractère qui requiert du temps 
et qui vient, en grande partie, par l’expérience. Cela 
nécessite surtout une étude continuelle de la bible, pour 
que vous soyez approuvé par Dieu, ainsi que beaucoup de 
prières ferventes et continuelles. Lorsque vous étudiez 
la Bible, Dieu vous parle. Lorsque vous priez, vous Lui 
parlez. Vous parvenez, de cette manière, à vraiment Le 
connaître, tout comme vous arrivez à mieux connaître 
les gens par la conversation.

Or, une bonne partie du développement de ce 
caractère spirituel résulte de la fraternisation chrétienne 
avec d’autres personnes engendrées spirituellement 
dans l’Église de Dieu.

De plus, tout comme l’embryon et le fœtus humain 
reçoivent une nourriture physique par l’intermédiaire 
de la mère, l’Église de Dieu est la mère spirituelle de 
ses membres. Elle est appelée « la Jérusalem d’en haut... 
notre mère » (Galates 4 : 26).

Veuillez remarquer ce parallélisme exact. Dieu a établi, 
dans Son Église, des ministres qu’Il a appelés et choisis 
pour paître le troupeau, « pour le perfectionnement des 
saints en vue de l’œuvre du ministère [qui consiste à 
proclamer dans le monde entier l’Évangile du Christ sur 
le royaume de Dieu] et de l’édification du corps [I’Église] 
de Christ, jusqu’à ce que nous soyons tous parvenus à 
l’unité de la foi et de la connaissance du Fils de Dieu, 
à l’état d’homme fait [mûr], à la mesure de la stature 
parfaite de Christ » (Éphésiens 4 : 12 13).
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C’est le devoir des véritables ministres du Christ 
(comme il y en a peu aujourd’hui !) de protéger les 
saints engendrés, mais pas encore nés, contre les 
doctrines erronées et les faux ministres !

Quelle merveilleuse image la reproduction humaine 
donne-t-elle de Dieu qui Se reproduit ! 

Rappelez-vous, Dieu voulut que la reproduction 
humaine fût une affaire familiale. Elle ajoute des 
enfants humains à la famille humaine. La famille 
humaine est un symbole exact de la famille Dieu. Dieu 
n’a donné le mariage et la vie familiale à AUCUNE 
AUTRE  forme de vie, sauf aux humains, dont la 
potentialité est d’entrer dans la famille de Dieu ! Mais 
considérez, de plus ! De même que le fœtus humain doit, 
de manière suffisante, croître physiquement afin de 
naître, le chrétien engendré doit croître spirituellement 
dans la grâce et dans la connaissance du Christ 
(2 Pierre 3 : 18)—il doit vaincre, se développer du point 
de vue du caractère spirituel, pendant cette vie, afin de 
naître dans le royaume de Dieu !

Cela est bien illustré par les paraboles des mines et 
des talents. Dans la parabole des mines (Luc 19 : 11-27), 
Jésus Se présente comme un homme de haute naissance 
allant dans un pays lointain (au ciel), afin d’y recevoir un 
royaume et d’en revenir par la suite. Il appelle dix de Ses 
serviteurs et leur remet à chacun une mine. Pendant Son 
absence, l’un de ces dix serviteurs fait fructifier l’argent 
et gagne dix mines. Il est loué par le Christ, qui fait de 
lui un dirigeant de dix villes, dans le royaume de Dieu. 
Un deuxième n’a gagné que cinq mines—il a fait moitié 
moins, tout en commençant avec une capacité égale. Il 
lui est accordé de régner sur cinq villes. Un troisième n’a 
rien gagné—et il lui est même ôté cette mine.
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Dans la parabole des talents (Matthieu 25 : 14-30), l’un 
de ces serviteurs a reçu cinq talents, un autre deux et 
le troisième un—chacun selon ses capacités (comme le 
golf pour les handicapés). Au retour du Christ, celui qui 
avait reçu cinq talents en avait gagné cinq autres (ce qui 
représente la croissance et la victoire spirituelles dans 
cette vie). Il est loué en tant que bon et fidèle serviteur, 
et il reçoit des responsabilités, proportionnellement, 
dans le royaume de Dieu. Celui qui en avait gagné deux 
autres, en a accompli tout autant—proportionnellement 
à ses capacités. Lui, aussi, il reçoit une récompense 
équivalente. Mais celui qui avait reçu un seul talent n’en 
fit rien. En d’autres termes, au cours de sa vie chrétienne, 
il n’a pas vaincu et il n’a pas crû, spirituellement—il n’a 
pas développé de caractère. Dans ces deux paraboles, 
les mines et les talents représentent le degré initial de 
Saint-Esprit, venant de Dieu, donné lors de la conversion. 
Mais à mesure que la personne engendrée par l’Esprit 
est conduite, continuellement, par le Saint-Esprit—en 
suivant la compréhension qui est lui donnée par l’Esprit 
de Dieu, croissant dans la connaissance spirituelle, 
et en vaincant—la mesure de l’esprit de Dieu en lui 
s’accroît. Mais Jésus était rempli du Saint-Esprit—non 
avec mesure (Jean 3 : 34). Ces paraboles montrent que 
la personne convertie, qui ne croît pas en Esprit et 
en développement du caractère, sera perdante ! Elle 
représente une personne qui « a reçu le Christ », et 
qui a estimé être déjà « née de nouveau », mais n’a pas 
pensé qu’elle devait vaincre, croître spirituellement ou 
développer le caractère spirituel. Elle pensait être « déjà 
sauvée ». Elle dit ne pas croire au salut par « les œuvres ». 

Ce dont cette personne ne s’est pas rendu compte, 
c’est que nous sommes récompensés selon nos œuvres, 
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bien que le salut soit un don gratuit (Matthieu 16 : 27). 
En ne faisant rien, elle perd non seulement la 
récompense, mais de plus elle est perdante pour ce qui 
est du don gratuit de la vie éternelle. 

La réponse du Christ, à de telles personnes, quand Il 
retournera avec le royaume de Dieu, sera : « Serviteur 
méchant et paresseux... Ôtez-lui donc le talent... Et le 
serviteur inutile, jetez-le dans les ténèbres du dehors, 
où il y aura des pleurs et des grincements de dents » 
(Matthieu 25 : 26-30). Cette personne aura complètement 
échoué en ce qui concerne le véritable dessein de Dieu—
reproduire en nous le caractère saint et juste que nous 
pouvons recevoir de Lui.

Bien des gens ont été séduits au point de croire en un 
faux « salut ». 

Pour conclure avec le parallèle : de même que le fœtus 
développe, progressivement, les traits, les organes et 
les caractéristiques physiques, les uns après les autres, 
de même le chrétien engendré doit développer, l’un 
après l’autre, les attributs spirituels au cours de 
cette vie—à savoir amour, foi, connaissance spirituelle, 
patience, douceur, bonté et tempérance. Il doit mettre en 
pratique la Parole de Dieu. Le fœtus qui ne réussit pas à 
croître finit par mourir, sans jamais naître.

Comment combler le fossé
Finalement, comment donc Dieu a-t-Il envisagé de 
« combler le fossé » qui existe entre la composition 
physique et celle qui est spirituelle—c’est-à-dire de Se 
reproduire à partir d’êtres humains physiques tirés 
de la poussière de la terre ?

D’abord, Dieu a mis dans l’homme physique un esprit 
« humain ». Ce n’est pas, cependant, l’esprit humain qui 
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prend les décisions, arrive à se repentir, ou édifie le 
caractère. Comme nous l’avons souligné, cet esprit ne 
confère pas la vie, il ne peut voir, entendre, toucher ou 
penser. Par l’entremise du cerveau, il permet à l’homme 
physique de faire ces choses. Mais cet esprit enregistre 
toutes les pensées—toutes les parcelles de connaissance 
reçues par l’intermédiaire des cinq sens—et il enregistre 
le caractère, bon ou mauvais, qui est développé au cours 
de la vie humaine.

L’être humain est fait, littéralement, d’argile. Dieu 
est comme le maître Potier, qui forme et façonne un 
vase à partir de l’argile. Si celle-ci est trop dure, elle ne 
prendra pas la forme qu’Il désire. Si elle est trop molle 
et humide, elle manquera de fermeté pour « rester » là 
où le potier la courbe.

Notez Ésaïe 64 : 7 : « Cependant, ô Éternel, tu es notre 
père ; nous sommes l’argile, et c’est toi qui nous a formés, 
nous sommes tous l’ouvrage de tes mains ».

Dieu a donné, à chacun d’entre nous, son propre 
esprit. Si quelqu’un refuse de reconnaître Dieu ou Ses 
voies—refuse de se repentir du mal pour se tourner vers 
le bien, Dieu ne pourra le prendre pour créer en lui le 
caractère divin. L’argile humaine doit être malléable et 
doit céder volontairement. Si l’être humain se raidit et 
résiste, il est comme de l’argile qui est trop sèche et trop 
rigide. Le potier ne peut rien en faire. Elle ne cèdera ni ne 
pliera. De même, s’il manque tellement de volonté, de but 
et de détermination, qu’il ne veut pas « rester » lorsque 
Dieu le façonne, en partie, selon ce qu’Il désire qu’il 
soit—parce que trop mou, trop faible et manquant trop de 
caractère—il n’endurera pas jusqu’à la fin. Il sera perdant. 

En réalité, nous sommes l’œuvre de Ses mains. 
Néanmoins, nous devons faire ce qui nous revient dans 
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ce développement spirituel. Si, du fait de notre paresse, 
nous négligeons l’étude de la Bible et la prière—ou 
si nous permettons à d’autres intérêts de devenir 
prépondérants au point de négliger un si grand salut—
nous serons perdant.

En revanche, si nous avons la force de caractère pour 
céder, et, de notre propre volonté, nous mettre entre 
les mains de Dieu, Il instillera en nous Son esprit et, 
par ce dernier, Sa justice et Son caractère—Il ouvrira 
notre esprit à Sa connaissance spirituelle. Nous devons 
le désirer ! Nous devons y travailler ! Nous devons 
mettre cela en premier, par-dessus tout autre chose. 

Ce doit être la justice de Dieu, car toute celle qui vient 
de nous est, pour Lui, comme un vêtement souillé. Dieu 
instille continuellement en nous Sa connaissance, Sa 
justice et Son caractère—si nous cherchons et désirons 
cela, avec diligence. Nous avons donc un rôle très 
important à y jouer. Ainsi, tout le mérite en revient à 
Dieu.

À mesure que nous recevons le caractère de Dieu par 
l’intermédiaire du Saint-Esprit, Dieu Se reproduit de 
plus en plus en nous.

Finalement, lors de la résurrection, nous serons 
comme Dieu—dans une position où nous ne pourrons 
pas pécher, parce que nous l’aurons établi comme tel, et 
que nous nous serons détournés du péché, et que nous 
aurons lutté encore et encore contre le péché, et que 
nous aurons vaincu le péché.

Le dessein de Dieu VA être accompli ! 

Pourquoi fait à partir d’une 
substance matérielle ?
Encore une fois, réfléchissez-y ! 
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Pourquoi Dieu a-t-Il choisi de faire l’homme à partir 
de la matière physique, plutôt qu’à partir de l’esprit ? Il a 
fait les anges à partir de l’esprit.

Rappelez-vous que le dessein de Dieu est de Se 
reproduire ! Ses enfants divins doivent être engendrés 
par Lui et ensuite naître dans Sa Famille. Le Christ, 
notre Pionnier, fut engendré par le Père d’une manière 
dont personne d’autre ne l’a jamais été, lorsqu’Il fut 
conçu par le Saint-Esprit dans le ventre de la vierge 
Marie. Il était le Fils de Dieu, engendré (le seul à l’être 
de cette manière) à partir d’une conception et d’une 
naissance humaines. Il est déjà le premier-né entre 
plusieurs frères (Romains 8 : 29), né Fils de Dieu par une 
résurrection d’entre les morts (Romains 1 : 4), comme ce 
sera le cas pour nous, plus tard. 

Pour démontrer la prééminence du Christ sur les 
anges, ce qui est aussi notre potentiel, rappelez-vous 
que nous sommes cohéritiers avec le Christ, et Dieu dit 
de Lui qu’Il est « ... devenu d’autant supérieur aux anges 
qu’il a hérité d’un nom plus excellent que le leur. Car 
auquel des anges Dieu a-t-il jamais dit : Tu es mon Fils, 
je t’ai engendré aujourd’hui ? » (Hébreux 1 : 4-5). Dans le 
livre de Job, les premier, deuxième et septième chapitres 
parlent des anges en tant que fils—mais seulement en 
tant que « fils » créés. Comme dans Hébreux 1, Dieu ne 
leur a jamais dit : « Vous êtes mes propes fils engendrés ». 
Mais lorsque nous, les êtres humains, nous recevons le 
Saint-Esprit, nous devenons bien Ses fils engendrés et 
Ses héritiers, afin de recevoir par héritage Son nom—
tout comme mes enfants engendrés ont hérité mon nom.

Lorsque nous serons nés de Dieu, nous allons être 
esprit. Pourquoi, alors, Dieu a-t-il formé l’homme, 
d’abord de substance matérielle—tirée du sol ?
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J’ai déjà répondu en partie à cette question. Étant 
des êtres spirituels, les anges sont immortels. Ceux qui 
ont péché continueront à subir leur châtiment, à tout 
jamais. Leur châtiment n’est pas la mort. Il consiste en 
la perte de la magnifique occasion que Dieu leur avait 
donnée d’accomplir Son dessein sur Terre, et dans le 
fait de vivre à jamais dans le ressentiment, l’amertume, 
l’attitude de rébellion, en proie au désespoir le plus 
complet et dans la frustration mentale que leurs propres 
péchés ont provoquée. Une fois que les anges ont perverti 
leur propre esprit, ils ne peuvent plus retrouver leur 
équilibre. Le bonheur et la joie les abandonnent à tout 
jamais.

Tandis que si l’homme, composé de matière, pèche et 
refuse de se repentir et de se détourner de son péché, 
il mourra de la seconde mort—il périra complètement 
(Jean 3 : 16) comme s’il n’avait jamais été (Abdias 16). Cela 
reflète la miséricorde de Dieu.

Le physique change, 
le spirituel est immuable
Il existe, toutefois, une autre raison très importante. 
Comme l’a dit le philosophe humaniste Elbert Hubbard, 
« Rien n’est permanent, sauf le changement ». La matière 
ne demeure pas comme elle est, inchangée, de manière 
permanente. Mais elle continue de changer, sans cesse. 
Peut-être que la pierre ou le fer sont-ils aussi immuables 
que n’importe quel autre élément. Mais après quelques 
milliers d’années, par exemple, les grands blocs de pierre 
qui forment la muraille de Jérusalem ont perdu toute 
leur nouveauté et accusent leur âge. Tout ce que vous 
voyez maintenant, ici-bas, finira par changer avec le 
temps.



CE QUE LA SCIENCE IGNORE À PROPOS DE L’ESPRIT HUMAIN

26

Par contre, l’esprit est immuable—sauf dans la 
mesure où Dieu instilla chez les êtres angéliques la 
puissance de l’intellect, à savoir la faculté de penser, 
de raisonner, de prendre des décisions et d’exercer sa 
volonté pour agir sur les décisions et les choix. Mais 
la substance spirituelle, distincte de la puissance de 
l’intellect de Dieu ou des êtres spirituels, est immuable. 
Une fois que Satan et ses démons eurent pris leur 
décision, ils n’ont pas pu changer du fait qu’ils sont 
esprit !

Pour Se reproduire, Dieu exige le développement 
d’un caractère juste. Cela signifie un changement. Si 
Dieu nous avait fait d’esprit, une fois la décision prise 
de Le rejeter, nous n’aurions jamais pu nous repentir—
nous ne pourrions plus changer et passer de la voie de 
Satan à celle de Dieu ! L’homme, composé de matière, 
est sujet au changement. L’homme, s’il est appelé par 
Dieu, il peut se rendre compte qu’il a péché, et il peut 
se repentir—changer de son péché—et se tourner 
vers la voie de Dieu. Une fois sa direction changée, il 
peut la poursuivre avec l’aide de Dieu. Il peut croître 
en connaissance spirituelle, développer du caractère, 
vaincre les mauvaises habitudes, les faiblesses et les 
défauts.

Tout cela est accompli par l’homme physique, par 
l’intermédiaire du cerveau physique.

L’esprit humain, dans l’homme, confère au cerveau 
l’intellect physique, et l’Esprit de Dieu, uni à l’esprit 
humain, permet au cerveau une compréhension 
spirituelle. Ces esprits enregistrent la connaissance 
et le caractère, et les conservent, ainsi que la forme et 
l’apparence physiques. Ces esprits ne développent pas 
le caractère juste, mais à travers le Saint-Esprit Dieu 
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nous donne bien Sa foi et Sa justice—aussi longtemps 
que nous les désirions avec ardeur. Mais une fois que 
ce caractère saint et juste est développé chez l’homme 
physique, COMMENT Dieu comble-t-Il le fossé et change-
t-Il l’homme en esprit ?

Le moule de l’esprit
Je vous ai montré que les Écritures représentent 
l’homme comme de l’argile—ce qu’il est, littéralement—
et Dieu comme notre maître Potier. Nous pourrions, 
également, appeler Dieu notre Sculpteur, car, avec 
notre soumission et notre ardent empressement, nous 
sommes l’œuvre de Ses mains quant au développement 
spirituel et du caractère. Comme Job l’a dit : « Si l’homme 
une fois mort pouvait revivre, j’aurais de l’espoir tout le 
temps de mes souffrances, jusqu’à ce que mon état vînt 
à changer. Tu appellerais alors, et je te répondrais [lors 
de la résurrection], tu languirais après l’ouvrage de tes 
mains » (Job 14 : 14-15).

Cela nous amène à la question de la mort de l’homme 
physique, et à celle de la résurrection—ce que Job 
appelait le « changement »—dans le royaume de Dieu.

Veuillez noter, comme déjà cité, Ésaïe  64  :  7  : 
« Cependant, ô Éternel, tu es notre père; nous sommes 
l’argile, et c’est toi qui nous as formés ».

Dieu n’aurait pas pu former, façonner, changer et 
développer Son caractère en nous—après que nous 
ayons péché, comme tous le font—si nous avions été 
faits d’esprit. Notez, en plus : « L’argile dit-elle à celui 
qui la façonne : Que fais-tu ? Et ton œuvre : Il n’a point 
de mains ? » (Ésaïe 45 : 9).

Un autre passage de la Bible, qui a si souvent été mal 
appliqué, dit : « Car c’est par la grâce que vous êtes sauvés, 
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par le moyen de la foi. Et cela [la foi] ne vient pas de vous, 
c’est le don de Dieu. Ce n’est point par les œuvres... » 
(Éphésiens 2 : 8-9)

Nous ne gagnons pas le salut grâce à de bonnes 
œuvres ni ne l’obtenons par des œuvres—mais lorsque 
nous le recevons en tant que don de Dieu, le degré de 
récompense sera selon nos « œuvres » (Matthieu 16 : 27), 
selon notre performance à vivre la voie de Dieu et à 
édifier du caractère.

Continuez de lire le reste de ce passage qui est 
presque toujours omis exprès par ceux qui trompent 
les gens, sur ce sujet : « Ce n’est point par les œuvres… » 
Pourquoi ? « ... afin que personne ne se glorifie. Car nous 
sommes SON OUVRAGE, ayant été créés en Jésus-Christ 
pour de bonnes œuvres, que Dieu a préparées d’avance, 
afin que nous les pratiquions » (Éphésiens 2 : 9-10).

J’ai tenté de souligner que nous devons entrer en 
contact avec Dieu, et qu’Il était le maître Potier—ou 
le Sculpteur—qui façonne, moule et modèle notre 
vie et un caractère droit à l’image de Son caractère, 
DANS LA MESURE OÙ NOUS LE DÉSIRONS ET NOUS 
SOUMETTONS.

Bien. Le caractère divin en nous, comme je l’ai déclaré, 
ne peut être créé de façon instantanée. Il doit être 
développé. Nous devons nous soumettre. Nous devons 
le désirer et le rechercher. Mais il vient de Dieu. Ainsi, si 
nous restons en contact proche, quotidiennement, avec 
notre Créateur, par l’intermédiaire de Son Esprit et du 
nôtre—puisque, rappellez-vous, Son Saint-Esprit « … 
rend témoignage à notre esprit que nous sommes enfants 
de Dieu » (Romains 8 : 16)—alors Il façonnera et formera 
notre caractère. Si Dieu nous avait fait d’esprit, cela ne 
pourrait avoir lieu, une fois que nous aurions péché.
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Or, comme Job l’indique, nous mourons. La vie future 
vient par l’intermédiaire de la résurrection. Lorsque 
nous mourons, toute conscience cesse. Le cerveau 
physique devient inconscient et se décompose.

Avec quel corps reviendrons-nous lors de la 
résurrection ? La réponse à cette question se trouve 
dans 1  Corinthiens  15  :  «  Mais quelqu’un dira  : 
Comment les morts ressuscitent-ils, et avec quel corps 
reviennent-ils ?... Et ce que tu sèmes [ensevelissement 
dans le sol], ce n’est pas le corps qui naîtra ; c’est un 
simple grain, de blé peut-être, ou de quelque autre 
semence ; puis Dieu lui donne un corps comme il lui 
plaît... » (versets 35-38).

Le corps qui meurt n’est pas celui qui reviendra lors 
de la résurrection.

Et maintenant, nous en venons à une partie 
extrêmement importante qui concerne l’esprit dans 
l’homme—ce que j’ai appelé l’« esprit humain ». Il 
ne communique pas la vie humaine. Il ne voit point, 
il n’entend point, et ne pense pas davantage. L’être 
humain prend des décisions, et c’est dans l’homme 
physique que le caractère doit être édifié. Il s’agit de 
l’argile humaine que Dieu façonne à l’image de Son 
caractère. L’esprit qui se trouve en lui enregistre 
ce que le cerveau arrive à connaître, même l’attitude, 
les aspects du caractère, non seulement du cerveau 
humain, mais encore du corps tout entier. Il garde 
jusqu’aux empreintes digitales.

Comparez cela au moule dont un sculpteur se sert. Ce 
dernier peut éprouver le désir de produire une statue 
en bronze représentant un être humain. Le sculpteur 
peut, également, utiliser de l’argile afin de former un 
modèle en argile ou en plâtre. Il prépare un moule du 
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modèle qu’il a façonné et formé. Ce moule est une forme 
creuse, faite d’après le modèle. Du bronze fondu à l’état 
liquide est alors déversé dans le moule, où il finit par se 
solidifier. Le moule, une fois enlevé, laisse apparaître la 
reproduction exacte du modèle original.

L’esprit qui se trouve dans chaque être humain joue 
le rôle d’un moule. Il conserve la mémoire de l’être 
humain, ainsi que son caractère, sa forme et son 
aspect.

Bien entendu, je ne conçois pas, naturellement, que 
cet esprit est une forme creuse. Néanmoins, il joue le 
même rôle que le moule du sculpteur. Si quelqu’un a 
reçu le Saint-Esprit, Dieu donnera alors, au moment de 
la résurrection, un corps spirituel, formé et façonné 
par le moule de l’esprit. L’être ressuscité sera composé 
d’esprit et non pas de matière physique comme l’était le 
modèle humain. Dans la forme spirituelle ressuscitée, 
il reviendra soudainement à la vie. Ce sera comme la 
fraction de seconde qui suivra sa perte de conscience, au 
moment de la mort. Toute sa mémoire sera demeurée 
intacte. Son apparence et son aspect seront les mêmes 
que lors de sa vie humaine. Même ses empreintes 
digitales seront les mêmes.

Le caractère qu’il a permis à Dieu de développer en 
lui y sera. Il sera vivant pour toujours ! Et, comme Dieu 
le Père, de sa propre volonté il aura été fait tel qu’il ne 
puisse pécher (1 Jean 3 : 9).

Le corps qui viendra, lors de la résurrection, ne sera 
pas le même que celui qui était composé de chair et de 
sang au cours de cette vie humaine. Dieu ne transforme 
pas en esprit une matière qui était chair et sang. Après 
la mort, le corps physique se décompose et tombe 
en pourriture, mais l’esprit qui était dans ce corps à 
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l’instar du moule du sculpteur conserve intacts la forme, 
l’aspect, ainsi que la mémoire et le caractère. Et, du fait 
que ce moule est spirituel, il ne change pas—même si la 
résurrection devait avoir lieu des milliers d’années après 
la mort physique.

Notez bien ce qui se passe au moment de la mort.
«  [L]a poussière retourne à la terre, comme elle 

y était, et... l’esprit retourne à Dieu qui l’a donné » 
(Ecclésiaste 12 : 9). Après la mort, qu’il soit enterré, 
incinéré, ou quoi que ce soit d’autre, le corps physique 
retourne à la terre. Mais l’esprit qui était dans l’homme, 
après avoir tout enregistré—la forme et l’aspect du corps, 
l’identité du visage, la mémoire et le caractère—retourne 
à Dieu. 

Il sera conservé IMMUABLE.
Les saints comme Abraham, Moïse, David et Daniel 

sont morts il y a des milliers d’années. Arrêtez-vous 
pour réfléchir à CELA ! Dieu devait trouver un moyen 
pour conserver la forme, l’aspect, l’apparence, l’esprit 
et le caractère des saints pendant des milliers d’années. 
Ils étaient composés de chair et de sang corruptibles. 
Tout ce qui faisait partie d’eux (l’homme est entièrement 
composé de matière) s’est décomposé depuis bien 
longtemps. Néanmoins, lors de la résurrection, il leur 
semblera qu’une fraction de seconde seulement s’est 
écoulée depuis qu’ils ont perdu toute conscience, au 
moment de leur mort.

Dans l’intervalle de la mort, ils ne savaient absolument 
rien. La Parole de Dieu déclare à ce propos : « Les vivants, 
en effet, savent qu’ils mourront ; mais les morts ne 
savent rien » (Ecclésiaste 9 : 5).

L’esprit qui retourne à Dieu est l’esprit humain qui 
se trouvait en eux, tout au long de leur vie. Ce n’était 
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pas une « âme immortelle » car l’âme est mortelle et 
corruptible.

Ceux qui sont morts avec le Saint-Esprit feront partie 
de la première résurrection (Apocalypse 20 : 4-5). Ils 
ressusciteront immortels, dans un corps resplendissant, 
composé d’esprit, le visage brillant comme le soleil.

Tous les autres, ceux qui n’auront pas été appelés 
par Dieu au salut éternel au cours de leur vie physique, 
seront ressuscités après le règne millénaire du royaume 
de Dieu sous la direction du Christ, lors du jugement du 
Grand trône blanc (versets 11-12). Ils seront ressuscités 
à l’état mortel ; une fois de plus, ils seront dans un 
corps physique, composé de chair et de sang, tout 
comme auparavant. Lors de ce Jugement, ils seront 
« appelés »—leurs yeux s’ouvriront à la vérité de Dieu. 
Ensuite, finalement, il y aura une dernière résurrection 
(versets 20 : 13-15), celle des gens qui, après avoir été 
appelés par Dieu pendant leur vie humaine mortelle, 
auront rejeté la vérité et s’en seront délibérément 
détournés. Ces gens-là, avec ceux qui la rejetteront 
pendant le jugement du Grand trône blanc, seront dans 
l’étang de feu (2 Pierre 3 : 10-11), qui est la seconde mort. 
Ils seront alors comme de la cendre sous la plante des 
pieds des êtres immortels dans le royaume de Dieu 
(Malachie 4 : 3), et seront comme s’ils n’avaient jamais 
été (Abdias 16).

Alors, devant des millions d’êtres immortels rachetés, 
se trouvera l’extraordinaire et impressionnante 
potentialité humaine—lorsque Dieu, le Créateur, 
aura mis tout l’univers sous notre juridiction 
(Hébreux 2 : 7-8).



Voici l’histoire 
révélatrice du 
véritable message 
évangélique de 
Jésus-Christ.
Elle n’a pas été découverte par la science ! Aucune 
religion ne l’a révélée ! L’enseignement supérieur ne 
l’a jamais enseignée ! Est-il possible que le monde 
entier ait été trompé—pour ce qui est du dessein 
impressionnant de la vie humaine, de la voie qui 
mène à la paix mondiale, et de la façon dont cette paix 
viendra ?

istock.com/francescoch

Réclamer votre exemplaire gratuit de L’incroyable 
potentialité de l'homme, de Herbert W. Armstrong, 
pour apprendre ce que dit la Bible sur le dessein de 
la vie humaine. Votre exemplaire a déjà été payé—
réclamez-le, aujourd’hui !
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